



## VISITE AU COEUR DE L'AFRIQUE DE L'EST.

Du 7 au 26 NOVEMBRE 2024

(Part I)

Ronny Jean-Mary, M.D.

Nous avons le plaisir de vous présenter les points saillants de notre visite en Afrique de l'Est zone géographique constituée d'une douzaine de pays ci-après mentionnés: Congo, Tanzania, Érythrée, Éthiopie, Djibouti, Burundi, Somalia, Rwanda, Kenya, Ouganda etc, pour ne citer que quelques uns d'entre eux.

Cependant, en raison du temps bien court qui nous était imparti, nous n'avions pu faire que quatre d'entre ces pays-là, dont la République démocratique du Congo, le Rwanda, l'Ouganda et le Kenya, avec bien entendu une escale à Addis-Ababa. Nous avons remis à une autre occasion, la chance de visiter les autres pays mentionnés ci-dessus. Nous réalisons du coup combien nous avons été mal éduqués par les géographes et la grande presse internationale, qui ont fait comprendre que la plupart des pays africains, ce n'est pas de vrais pays, et qu'il s'agissait bien plus d'une vaste jungle que de vrais pays avec des us et coutumes bien différents les uns des autres.

Il nous a fallu aller en Côte d'Ivoire, au Bénin, au Sénégal et au Ghana via le Togo en 2023 pour réaliser qu'on nous avait menti et qu'il y avait bien plus de choses à découvrir dans ce continent géant qui sommeille depuis des siècles.

Parti de l'aéroport international de Miami le 7 novembre écoulé, j'ai dû dormir à Newark Airport puis attendre la capitale Fédérale avant de m'envoler vers Addis-Ababa dans la matinée du 8 Novembre de l'année passée. Là, après six longues heures à traverser l'Atlantique, et sept autres à parcourir le Portugal, l'Espagne le Maroc ' le Soudan' l'Égypte, la Somalie et l'Érythrée, nous atteignîmes enfin l'Éthiopie vers 6 heures du matin où nous attendait un lever du soleil aux couleurs rougeâtres nuancé par des dentelles argentées de nuage qui semblaient assurer le passage en beauté de la nuit froide de l'avion vers une journée pleine de chaleur et de gaité. Pour la jeune fille assise à côté de moi, c'était la fin d'un calvaire de plus de treize heures qu'elle ne semblait pas prête de répéter de si tôt. Pour moi, ce n'était pas encore la fin du périple. Après une autre escale de quatre heures à Addis-Ababa, on était prêt à prendre un vol vers Gomma, RDC, pour la dernière partie de ce long voyage qui n'avait que trop duré à nos yeux. Il nous a fallu pas plus de deux heures dans un autre avion, pour atteindre Gomma, une ville frontalière de la RDC, et ayant une frontière commune avec le Rwanda. Son aéroport laisse à désirer. Là, pas de structure moderne, ni de magasins de grande marque. On se bouscule comme en Haïti pour collecter ses bagages. Dans la ville, les constructions sont partout. Tantôt érigées de façon anarchique, tantôt respectant les normes de l'urbanisme. Le Congo, c'est un pays gangrené par la

corruption , où l'ordre est inexistant et l'anarchie souveraine. Gomma est située au pied du volcan Nyiragongo et baignée par le lac Kivu . La dernière éruption du volcan remonte à 2002 et près de 250 personnes perdirent la vie au cours de cette brève éruption. Sur la route vers le haut du volcan , de petites maisons ont été construites par le gouvernement au profit des soldats qui combattent le M23 et d'autres groupes rebelles alimentés par le Rwanda et l'Ouganda. Mais ces maisons ont été revendues à des particuliers faute de pouvoir les maintenir. Il y a un peu partout des tentes en toile ou en plastique fournies par les Nations unies , et que perce la pluie à chaque averse, sans lieu de stockage des déchets de toutes sortes , sans égouts ni canalisations, et qui montrent toute la promiscuité dans laquelle vivent ces gens. Ces tentes mettent aussi à nue la misère de ces déplacés de la guerre qui vont malheureusement mourir loin de leur terre et de leur ressources naturelles pour lesquelles ils sont pourchassés de leur village.

Quelle est l'origine des groupes rebelles qui empoisonnent la misère de ces paysans du Gomma? Le Congo belge ou RDC est un pays extrêmement riche , d'une superficie cinq fois plus grande que la France et comptant 105 millions d'habitants. L'ex- président Laurent kabila , pour renverser le régime de Mobutu, avait dû solliciter le concours de rebelles venus des pays avoisinants tels le Rwanda et l'Ouganda. Laurent kabila fut assassiné de manière mystérieuse par les gens de son entourage et remplacé par son fils Joseph kabila. Celui- ci , après plusieurs mandats et des élections frauduleuses passa le pouvoir à Félix tissékédi, fils d'un ancien opposant également au régime de Mobutu. Mais Félix Tissékédi avait toujours mal vu la présence de ces étrangers qui occupèrent des positions clés dans l'armée sans une vraie formation militaire. Il les congédia purement et simplement. Ce sont ces gens-là qui seraient allés former le gros des rebelles combattant à Gomma. Il y a ensuite le M23, un autre groupe ayant des affinités avec le président Paul Kagame du Rwanda. Ce groupe serait tourné vers le pillage des richesses naturelles du Congo. Si vous me demandez si je comprends pourquoi les habitants de carrefour feuille , de carrefour et des autres endroits de l'aire métropolitaine sont pourchassés de leur habitat naturel, je vous demanderai s'il y a des minéraux précieux dans cette zone là? Alors, je prendrai l'exemple du Congo pour vous dire qu'ils sont trop pauvres pour occuper ces , et qu'ils sont chassés pour que ces terres soient récupérées et exploitées dans un second temps..Et Haïti, comme toujours, semble être un grand laboratoire où tout passe . Sauf ce qui est bien..Le Condo est aussi mal administré qu'Haiti. Nous semblons avoir apporté notre malédiction au Congo après y avoir émigré en masse vers le début des années 60. Les députés, au nombre de 513 gagnent 33.000\$ chacun , des véhicules tout terrain sans compter les frais en gazoline et pour leurs téléphones portables, aussi bien que des frais de résidence alors qu'un médecin gagne à peine \$250,00 le mois, et les hôpitaux dépourvus du strict minimum.(Nous reprendrons avec une deuxième partie du voyage à notre plus prochaine parution..)

Rony Jeanmary, M.D.  
Coral Springs, Florida  
Le 12 Janvier 2025